

après, Vauquelain fut trouvé mort gisant dans une des rues de Versailles. Il était percé de coups. On ne put jamais connaître les auteurs de ce crime.

Vauquelain laissait un fils unique. Ce dernier, sur la recommandation du marquis de Vaudreuil, obtint un emploi dans les bureaux du ministre de la marine. Il s'occupa activement à la rédaction d'un mémoire pour réhabiliter la vie et les travaux de son père.

N'est-il pas vraisemblable de croire que les avis publiés dans la GAZETTE DE QUÉBEC de 1768 le furent à la demande du fils de Vauquelain? En s'adressant aux équipages de l'ATALANTE, de la PIE, de la POMONE et de la MARIE, n'était-ce par réveiller du coup les plus beaux témoignages de la valeur de son père?

Quoiqu'il en soit, une enquête eut lieu dans les bureaux de la marine. Elle fut complètement favorable à la mémoire de Vauquelain. Elle établit les glorieux services qu'il avait rendus à la marine et à la France, et l'injustice des accusations dont, vers la fin de sa vie, il avait été l'objet.

C'est ainsi que, nouveau Lally-Tollendal, Pierre Vauquelain put venger le nom de son père. La justice pleine et entière ne lui vint cependant qu'en 1775.

J. E. R.

Le bonnet de la liberté. (I, IV, 38.)—J'ai publié dans le MONDE ILLUSTRÉ du 25 octobre 1890 une chanson sur le bonnet de la liberté que j'avais trouvée dans un vieux cahier de chansons canadiennes. Elle était cependant de provenance française.

P. G. R.

QUESTIONS

52.—Ayez donc l'obligeance de me faire connaître les noms des premiers députés du Bas-Canada lors de l'établissement du système représentatif en ce pays, en faisant suivre chacun de ces noms de celui du collège électoral représenté.

AMÉDÉE R., MARIEVILLE.

53.—Existe-t-il quelque part un portrait du patriote Pierre Bédard, le fondateur du CANADIEN, plus tard juge à Trois-Rivières?

Lebrun, dans son TABLEAU STATISTIQUE DES DEUX CANADAS, mentionne comme œuvres du juge Pierre Bédard, des OBSERVATIONS CRITIQUES SUR LES OUVRAGES DE LAMENNAIS ET DE M. DE BONALD, et aussi un TRAITÉ DU DROIT NATUREL DÉMONTRÉ PAR DES FORMULES ALGÈBRIQUES. Ces ouvrages existent-ils encore, et où pourrait-on les trouver?

UN ABONNÉ, Montréal.

54.—Pourquoi la Malbaie a-t-elle été ainsi nommée? Que pensez-vous de ce prétendu MAL DE LA BAIE qui aurait donné lieu, suivant quelques-uns, à cette appellation? A quelle occasion les Anglais ont-ils substitué MURRAY-BAY à MALBAIE? Enfin, quelle raison certains journaux français ont-ils d'adopter ce changement?

E. L. Chicoutimi.